

EL ECO DE SANTIAGO

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias y Portugal, 3,50 trimestre.—Extranjero 20 ptas. se mestre.

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración é Imprenta, Gelmirez, 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD

Línea en 3.ª pág. 0,10.—Sección local 0,50 Comunicados y reclamos á precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

AÑO XI

Jueves 25 de Octubre de 1906

Núm. 3.625

Mejoras para Galicia

El proyecto del Dr. Lloria

A continuación reproducimos el interesante trabajo leído por el ilustre doctor don Enrique Lloria en la reunión que celebraron en Madrid, en casa del marqués de la Vega de Armijo, los exministros gallegos para tratar del importantísimo proyecto iniciado por tan distinguido médico:

Objeto de la Sociedad

La creación de la Sociedad de Bañerías, sanatorios y turismo en Galicia, tendría por objeto obtener por medio de la cooperación, todas aquellas ventajas de que aisladamente no pueden disfrutar, ó sean excelentes medios de comunicación y recreo.

No son suficientes para atraer á los enfermos y turistas las excelentes condiciones de las aguas, ni el confort de que en ellas se disfruta, ni la excelencia del clima y lo hermoso del paisaje; es menester facilitar los medios de comunicación, sin los cuales la prosperidad de los balnearios estará siempre amenazada, existiendo como existen aguas similares, lo cual hará que la corriente de bañistas de Galicia se desviará hacia aquellos balnearios en donde sea mas cómodo y fácil el acceso.

Hoy los balnearios de Galicia se hallan amenazados por la competencia extranjera por dos motivos: primero, por la baja de los cambios; segundo, por la facilidad y economía con la cual se viaja hoy y que cada día será mayor, por el extranjero.

No queriendo entrar por ahora en mayor número de consideraciones, puede afirmarse desde luego que los balnearios de la región gallega pueden hacer frente á esta crisis, no solo compitiendo, sino luchando con ventaja á condición de saber explotar y hacer valer sus excepcionales y magníficos recursos naturales, ya tanto por el número y situación de sus balnearios, como por su clima y su suelo, pudiendo ofrecer las ventajas del mar y de las montañas, lo hermoso de su vegetación y lo típico y original que aún resultan sus costumbres.

Para lograr esto, es indispensable que aprovechando la riqueza de aguas minerales tan extraordinaria de estas provincias, se constituyan en Sociedad los balnearios ya establecidos y los que puedan establecerse, para que por medio de su acción y recursos colectivos hagan de esta privilegiada región una de las primeras del mundo por sus aguas medicinales, que atraiga no solo la clientela nacional sino extranjera, pues es tal vez la única región que se encuentre en situación geográfica tan oportuna, que ofrezca fácil acceso á países de Europa, como Inglaterra, y á toda la América.

La Sociedad de balnearios de Galicia no tendría nada que ver directamente con la vida particular de cada balneario, que conservaría su autonomía completa. En cambio la Sociedad sí tendría que intervenir en todo aquello que atañe á la prosperidad general, como son la organización de los medios de comunicación y de recreo.

En lo referente á carreteras, para su trazado, construcción, entretenimiento, etcétera, la Sociedad contrataría con el Estado y las provincias respecto á las carreteras que interesen á los balnearios asociados, con objeto de asegurar su más fácil comunicación con los ferrocarriles, con las principales ciudades de la provincia y la de los balnearios entre sí. Siendo las carreteras en buen estado una gran ventaja, hay otra mayor como es la rapidez en la locomoción, y para esto la Sociedad debe contratar ó adquirir un servicio de automóviles suficiente para el servicio de su clientela común.

Como medio de comunicación hay aún otro más rápido, de gran utilidad y rendimiento, que es el teléfono, debiendo establecerse una red telefónica que reúna los balnearios entre sí, y que además pueda comunicarse con la línea general telegráfica y con los cables, el inglés y el alemán, poniendo para ello una estación telefónica en lugares á propósito. De esta manera la Sociedad de balnearios estaría en comunicación directa con España y con el extranjero.

La Sociedad debe además adquirir ó contratar uno ó más vapores para sus comunicaciones y expediciones por mar, y completar así su línea de comunicaciones, uniendo las de tierra y las de mar.

Calculando el número de bañistas que vienen hoy á los principales establecimientos de Galicia, se podría computar la importancia que podrían adquirir éstos con los nuevos medios de comunicación, ya por los servicios que prestarían á los bañistas y turistas, ya como elementos que éstos á su vez podrían reportar de beneficio á la Sociedad.

Los medios de comunicación así comprendidos y organizados, pudiendo disponer á un mismo tiempo del teléfono, que extiende los recursos de los bañistas ó turistas para comunicarse y del automóvil y el vapor que los transporta á grandes distancias con rapidez y comodidad, serían utilizados tantas veces como ocasiones se ofrezcan, y dado el número crecido de balnearios y las condiciones bellísimas del paisaje, que se presta á multiplicar las excursiones á placer, se comprende que en ello tiene la Sociedad asegurado con creces los gastos que hiciera para establecerlos.

Las excursiones que pueden hacerse, con ser muchas y muy variadas, pueden multiplicarse además aprovechando las numerosas romerías que hay establecidas en la región, y á que darían gran realce la concurrencia de turistas que podrían reunirse utilizando los medios de comunicación establecidos.

Teniendo el país sus magníficas y accidentadas costas con las rías de Vigo, Pontevedra y Arosa, resultan para el turista nuevos atractivos y para la Sociedad nueva fuente de ingresos.

Como elemento de recreo podría la Sociedad instituir premios para carreras, regatas y demás clase de sport, con aliciente bastante á despertar interés, de manera de entretener y poner en movimiento á gran cantidad de turistas.

La Sociedad de balnearios de Galicia organizada, ofrecería un ejemplo único en el mundo, y atraería tal cantidad de viajeros nacionales y extranjeros, que sería para esta región su principal fuente de ingresos, que podrían avaluarse en algunos millones de pesetas al año.

Factores para la explotación del proyecto

La primera preocupación de la Sociedad, deben ser las carreteras, factor principal para el establecimiento de una buena y rápida comunicación. Para lograr este objeto, la Sociedad podría tratar con el Estado y las Diputaciones gallegas, para tener á su cargo la conservación ó la construcción de carreteras cuando fuese conveniente. La Sociedad, contando con las asignaciones que para carreteras y caminos tienen el Estado y las Diputaciones, podría mantenerlas en excelentes condiciones. La Sociedad por este lado no necesitaría hacer desembolso alguno; tal vez adelantar algunas cantidades para reemplazarse luego.

Una vez establecidas las carreteras, viene, por su orden de importancia, el

servicio de automóviles. Esto con ser un gran medio de comunicación, es al mismo tiempo un excelente negocio. La Sociedad podría adquirirlos ó contratarlos, debiendo advertir que si la Sociedad lograra organizar un buen servicio de automóviles, además del servicio ordinario podría hacer el de correos, regularizando y mejorando el que existe, tan defectuoso en Galicia y en el cual se gasta la Dirección de Comunicaciones 174.000 pesetas.

Los automóviles podrían construirse de manera que sirvieran para usos especiales, como el de trasladar enfermos, hasta servir exclusivamente á los turistas, adaptando formas á propósito para esos usos.

Otro medio de comunicación muy importante, es el de vapores que estaría en constante y fácil comunicación con los automóviles. Este servicio de vapores por las costas de Galicia, tendría su doble aplicación, de transporte de viajeros y recreo á los turistas. Dada la hermosura de las costas de Galicia, se concibe fácilmente la importancia de este medio de locomoción.

Una vez establecidos el servicio de automóviles y vapores, queda otro que adquiriría gran importancia, cual es la red telefónica, que serviría para unir las principales ciudades de Galicia á los balnearios, sanatorios y playas más concurridas, pues pudiendo ser un gran lazo de unión entre todos los habitantes y viajeros de la región esta facilidad de transmitirse las ideas, contribuiría á dar una gran movilidad y animación, ofreciendo mil ocasiones para multiplicar las visitas y excursiones.

Como hemos dicho, que esta red telefónica, debería estar unida á la línea general de Telégrafos y á los cables que amarran en Vigo, se comprende la importancia extraordinaria que llegaría á tener esta red telefónica, que pudiese transmitir sus impresiones á todas las partes del mundo.

Ingresos que puede tener la Sociedad

Los medios de ingresos serían todos los servicios: automóviles, vapores y teléfonos, suponiendo que la Sociedad se limite á esos solos medios, pero la importancia de estos ingresos solo se puede comprender sabiendo las cifras de beneficios enormes que deja el turismo en los demás países.

Pero aún dado el caso de que la Sociedad no obtuviera beneficio alguno, los que reportaría para Galicia serían de tal magnitud que basta sólo la esperanza para que se intente hacer algo en ese sentido por todos aquellos que verdaderamente amen ó se afanen por la prosperidad de una de las más hermosas regiones de España.

Recreos

En Galicia la Sociedad de balnearios,

sanatorios y turismo, puede establecer toda clase de recreos y fiestas, pero hay uno que por sí sólo, de poderse realizar, sería una solemnidad; me refiero á la creación de regatas en Vigo á las que asistirían SS. MM. con lo cual sería muy posible que concurren también las escuadras extranjeras, particularmente la inglesa, que tanto frecuenta aquella ría incomparable. Esto sólo haría de las regatas de Vigo, presididas por SS. MM. un acontecimiento en el mundo.

ENRIQUE LLURIA.

Carnet de Modas

Los sombreros son uno de los asuntos que preocupan hoy á nuestras elegantes. Los sombreros son objeto de más de una cavilación, y dama conocemos que ha ideado múltiples formas para los suyos, á fin de conseguir que sin desentonar de los modelos típicos se separen de ellos para tomar un estilo especial, suyo, personal y característico.

Resulta de aquí que se logra obtener sombreros, que, dentro siempre de los grandes modelos de la moda, se separan bastante de ellos y que además los vemos de mil formas distintas, caprichosos, pero siempre nuevos, distintos, según el gusto de su linda dueña.

Ya se ven algunos sombreros de fieltro, de terciopelo, de tafetán, etc.; pero conviene advertir que aún no ha visto la moda consagrados sus modelos por las grandes elegantes parisenses.

Merece consignarse como una alta novedad un tejido que se empleará mucho y que se llama *otoman* ó *epingle*, que principia á hacer furor, prefiriéndose para el casco de los sombreros, por no estar engomado, y siendo flexible se adapta mucho mejor y más graciosamente al peinado, moldeándose según el resto de que lo lleva.

Lo que decimos de estos sombreros es aplicable también á los de terciopelo. Este tejido se presta igualmente á hacer con él nudos, reemplazando con estos adornos las flores, que parecían insustituibles.



Una preciosa forma es la que se deno-

mina *Niniche*, antiguo recuerdo de tiempos de que nos separa buen número de años. Hemos visto de ella modelos preciosos.

Entre las diversas formas ideadas para la próxima estación vamos á citar dos que nos parecen de lo más agradable y de bastante novedad.

Ambos son de fieltro y de ala rígida. El adorno del primero lo constituyen un bies de terciopelo drapeado á todo su alrededor, colocado al pie de la copa, un largo nudo de tafetán debajo del ala, plumas ligeramente caídas, un cubre-peine de tul del color del sombrero y un nudo corbata de tafetán bordado.

Este sombrero es algo más bajo por detrás que por delante y se puede hacer de cualquier color, rojo, gris, verde, azul ó marrón, siendo siempre en él más corta el ala en la parte de adelante.

El otro modelo, no menos interesante, puede hacerse de cualquier tono y es de forma bretóna, de copa abollada y ala rígida, teniendo una especie de segunda ala, cubierta por una cinta de terciopelo plegadas en dos. Rodea la copa otra cinta de terciopelo en forma de bies, anudada en el extremo derecho del frente, apareciendo sujetas por el nudo dos plumas con dos palmas.



Este sombrero puede hacerse con cinta gris y alas coral; en negro y blanco, marrón y verde mar y kaki. El cubre-peine es de tul y nudo de cinta de terciopelo.

En el adorno del sombrero se emplean hoy todas las plumas, desde las más modestas, de pájaros de poco rango, hasta las de avestruz, que cada día van escaseando más y que según profetizan algunos cazadores concluirán por desaparecer.

Y hablando de las plumas no resisto á la tentación de citar dos modelos de sombreros para señorita, en los que las plumas desempeñan un papel principalísimo.

El primero de estos modelos es de fieltro flexible azul marino y de forma de gorrilla rusa. Guarnécenlo cintas del mismo tono formando nudos en el lado izquierdo, de los que salen preciosas alas fantasía de muy bonito efecto.

—160—

Sonrió vagamente é hizo ademán de escribir. Cuando se la prometió lo que deseaba no dió las gracias á Inés, y sólo dijo:

—No temáis nada, miss, no trataré de huir: donde vos estéis tengo que estar yo... hasta el fin.

Paseó la mirada fatigada por el cuarto con aire estúpido, y con lento paso, vacilando como una anciana, volvió á su cuarto y se puso á escribir...

XXIV

Inés y Enrique se quedaron solos en el cuarto de las cariátides.

La persona que había hecho la descripción del palacio había advertido con justicia los defectos de la chimenea.

Los menores detalles eran de pésimo gusto lo que no impedía que los viajeros la admirasen, á causa de sus dimensiones y de la variedad de mármoles de diversos colores.

En las salas bajas del hotel había expuestas fotografías de la chimenea, y todos los viajeros ingleses y americanos las compraban.

Enrique hizo que Inés se acercase á la cariátide izquierda.

—¿Conviene probar, ó queréis?...—la preguntó. Inés se desasí vivamente de su primo y se dirigió á la puerta.

—No quiero ver nada—dijo.—Ese rostro de mármol me aterra.

Enrique puso la mano en la frente de la estátua, —¿Qué os aterra en esta estátua?—dijo bromeando.

—157—

El cambio de actitud de la condesa la sorprendió de tal modo, que no supo qué hacer ni qué decir.

Enrique tuvo que infundirle valor.

—Hacedla las preguntas que queráis—dijo bajando la voz.—Aprovechad la ocasión, porque su mirada vuelve á extraviarse.

Inés trató de animarse.

—Anoche estuvisteis en mi cuarto—dijo.

La condesa se retorció los brazos por detrás de la cabeza, dando un grito de horror.

Inés retrocedió como para salir del cuarto.

Enrique la detuvo y la animó á seguir.

Después de esforzarse prosiguió Inés:

—Me acosté en el cuarto que me cedisteis y vi...

La condesa se levantó de golpe.

—¡Basta!—gritó.—¿Creeis que necesito me digáis lo que visteis? ¿Creeis que no sé lo que quiere decir para las dos? Resolved en lo que os toca, miss Lockwood, y pensad lo que vais á hacer. ¿Estáis segura de haber llegado el día del castigo? ¿Estáis decidida á resucitar conmigo el pasado, á escuchar mi confesión, á saber el secreto de mis muertos?

Sin esperar la respuesta de Inés se aproximó á su mesa.

Brillaban sus ojos y fué la mujer de siempre por un momento.

Pero luego su cabeza se inclinó y suspiró tristemente al abrir uno de los cajoncillos de la mesa: de él sacó una hoja de pergamino, en el que había escritura medio borrada.

De un extremo pendían hilos rotos de seda, como si la hoja hubiera sido arrancada de un libro.

El otro modelo es de forma canotier y de fieltro verde. Está adornado con plumas blancas y verdes, estando rodeada su copa de terciopelo.

¡Qué bellísimas combinaciones se han hecho con las plumas! Con las de avestruz que ya eran bellísimas cuando eran largas y fuertes, se ha fantaseado mucho: se las peinó para que ganaran en presencia y longitud y posteriormente se las estiró ingeniosamente para obtener las preciosas plumas llamadas «escargots».

En estas combinaciones se ha llegado á efectos verdaderamente maravillosos, particularmente en lo que se refiere á los tonos, pues se ha llegado á obtener una deliciosa gama.

Tanta es la variedad y aun el contraste en esto de los matices, que he llegado á ver sombreros con plumas negras cuyas puntas eran blanquísimas ó bien á la inversa.

La pluma llamada «Blondini» se ha llevado mucho este estío, como así también las de cisne, y es de esperar que en la próxima estación se verán.

Para terminar diremos que en los sombreros cualquier adorno es admisible, siempre que su linda dueña tenga buen gusto.

OTILIA

París Octubre de 1906.

GALICIA

El Sr. Vincenti consiguió de la Dirección de Obras públicas que se ordenara el inmediato estudio de la canalización del Lérez.

La parte del estudio que por ahora se hará comprenderá desde el Borron á las Tres hermanas.

Movimiento de exportación por el puerto de Ribadeo:

Salió para Ardrossan el vapor español «Matienzo» con 3.088 toneladas de mineral de hierro.

Para el mismo punto salió el vapor inglés «Rosnoath» con 2.553 toneladas del mismo mineral.

También salió el vapor inglés «Barn-ton» para Grangemouth con 2.899 toneladas de la misma carga.

Está cargando el «Donventry» mineral de Montealegre (Vega de Ribadeo).

Concediéronse 12 días de prórroga en el plazo posesorio al nuevo juez de primera instancia de la Coruña.

El vapor «Alfonso XIII», que zarpó anteayer de la Coruña para la Habana, lleva cerca de 1.000 pasajeros.

En dicho puerto embarcó más de 200. Cuatrocientos y pico tomó allí también el vapor inglés «Southern Cross», con destino á la América del Sur.

El ferrocarril de Villadriol arrolló á una mujer en San Tirso de Abros.

La infeliz ha quedado muerta en el acto.

Días pasados hallábanse reunidos varios jóvenes en Lousada (Villalba), con motivo de un *fiandón* que allí se celebraba.

De pronto surgió una disputa entre ellos sobre si los modales empleados con las muchachas eran ó no decorosos, no tardando en salir las armas, recibiendo uno de los mozos tremenda puñalada que

le ocasionó la muerte rápidamente, sin que se le pudieran prestar auxilios.

El interfecto había poco que regresara de Cuba, donde había pasado una temporada.

El gobernador de Pontevedra acompañado del secretario Sr. Casado, estuvo en Marín á saludar al jefe de la flota española.

Dicen de Vivero que pronto quedará constituida una sociedad que se propone establecer un servicio de automóviles entre aquella ciudad y Biamonte.

Los que mueren:

En Vigo D. Jaquín Vilaboa Garrido. —En Ferrol D.ª Adelina Mosquera Zapata.

—En Pontevedra D. José Ramón Solía Gondar.

SANTIAGO

Al comercio

Se ha recibido en esta imprenta, un grande y variado surtido de papeles alemanes de las mejores clases, satinados y apergamina-dos para letras, facturas, avisos de giro, circulares, etc. Precios económicos.

La Dirección general de Correos y Telégrafos ordenó que el cartero de Lousame disfrute del sueldo de 100 pesetas anuales.

La Empresa del Salon Apolo nos ruega hagamos constar es completamente ajena á la suspensión del debut de la compañía ayer tarde. Por diferencias surgidas á última hora entre la compañía y la empresa del Teatro principal, esta retiró el archivo de su propiedad á aquella.

La compañía que dirige el Sr. Bejarano representará varios juguetes cómicos en tanto llega el archivo pedido telegráficamente á Madrid.

En real orden se dispone que se respeten y mantengan para en adelante, con toda su fuerza y vigor las prescripciones de los reales decretos de 9 de Octubre de 1889 y 19 de Diciembre de 1894, referentes al depósito que deben hacer los sargentos para casarse.

Hállase gravemente enfermo de una pulmonía el mozo del anfiteatro Francisco Albor.

Ayer le fueron administrados los Santos Sacramentos.

Hacemos votos por su mejoría.

En Londres ha fallecido la viuda del célebre usurero Samuel Lewis.

Su cuantiosa fortuna, 24 millones 125 mil francos la legó á los pobres y establecimientos de beneficencia.

Después de la muerte de su marido madame Lewis Hill, había gastado más de 12 millones en limosnas.

En el correo de hoy se remitió á Madrid el expediente para la provisión de la plaza de oficial primero de la secretaría de la Universidad.

Se señaló el 29 de Noviembre para la subasta del suministro de papel para el *Boletín Oficial* durante el año 1907.

La Dirección general de Comunicaciones reclamó los aparatos telefónicos con que se proyecta establecer la comunicación entre Ferrol, Coruña y Santiago.

Quedó por tanto aplazado este beneficioso proyecto.

El gobernador, contestando á algunos oficios del teniente coronel de la Guardia civil, le participó que la concesión de los permisos para bailes compete sólo á los alcaldes.

Pedid en todos los tramariños las riquísimas galletas y bizcochos de la acreditada fábrica *La Fortuna* de Madrid Pozuelo.

El domingo próximo se inaugurarán las conferencias en el Circulo Católico con una velada literario-musical.

Comenzará á las siete de la noche y á ella podrán asistir todos los socios numerarios y protectores pero no sus familias por ser escaso el local de que se dispone.

En la velada del domingo pronunciará un discurso el presidente del Ateneo León XIII D. Salvador Cabeza.

Agradecemos la invitación que nos dirigió el Sr. Párraga para asistir á esta fiesta.

En el mes de Septiembre último, se expidieron por este Gobierno civil 268 licencias de armas y caza.

El mercado que hoy se celebró en el campo de Santa Susana se vió regularmente concurrido.

Hicieronse algunas transacciones en ganado vacuno y de cerda especialmente de cebones que alcanzan buenos precios.

Ha sido nombrada maestra interina de la escuela incompleta mixta de Mani-ferral en el ayuntamiento de Aranza, con el sueldo anual de 375 pesetas y demás emolumentos legales, doña Dolores D-campo Rodríguez.

Anoche á las once y media detuvieron los agentes á un sujeto que se hallaba embriagado y promovió un escándalo en la Fajera.

Anoche no trajo correspondencia de Castilla el tren correo.

El tren correo de Monforte y el mixto ascendente chocaron en la estación de Porriño al entrar en agujas.

Han descarrilado dos vagones y han resultado cinco viajeros heridos leves.

La vía no sufrió desperfectos y á esto se debe el no haber recibido correspondencia.

La Comisión provincial acordó obligar al ayuntamiento de Carnota á pagar á D. Luis Piñero los débitos que con él tiene.

Uno de estos días publicará el *Boletín Oficial* una circular de la Fiscalía de esta Audiencia, sobre la real orden dictada recientemente acerca de la represión de embriaguez y uso de armas.

Desde 1.º de Septiembre están abiertas las clases de corte y confección en la Calderería 51, á cargo de

CONSUELO FERNÁNDEZ

Estuvo hoy en esta ciudad el almirante de la escuadra inglesa surta en Villagarcía.

Acompañábanle sus ayudantes, el Cónsul inglés en dicho puerto y el Gerente de The West Sr. Trnlok quien puso á disposición de aquél el break de la compañía.

LO QUE ES EL MANICOMIO

DE CONJO

Con motivo de nuestros artículos de estos días y de los comentarios á que dieron lugar, tuvimos ocasión de recoger varias impresiones de las cuales dedujimos, no sin cierta sorpresa, que no todos se tienen formada cabal idea de lo que es aquel Establecimiento. Por la cuenta créese todavía por algunos que se trata meramente de una empresa particular en la cual se aspira á obtener un determinado lucro del capital empleado, y á fe que nada menos cierto que eso.

El Manicomio de Conjo es una institución benéfica, fundada por la mitra de Santiago durante el pontificado del Cardenal Payá en la época de su exclusiva propiedad, sin más fin ni más tendencia que ofrecer una casa de curación á tan amarga enfermedad y un asilo á los desdichados pobres de esta región que por carecer hasta entonces de albergue para ellos, se veían obligados las corporaciones que caritativamente los sostenían, á mantenerlos en lejanas tierras, lejos de la suya y de sus familias que por esta razón se veían privadas del consuelo de visitarlos. Esta circunstancia era por cierto tan echada de menos, que entre las numerosas y entusiásticas felicitaciones que el egregio purpurado recibió á raíz de la inauguración del Instituto, apenas había una que no la hiciese notar de manera señalada. Claro es que careciendo de rentas propias, pues bastantes arriendos representaba el haber llegado á su erección, no podían ser en él enteramente gratuitos los servicios; sin embargo, desde los comienzos mismos de su vida hubo siempre en él plazas de favor sostenidas con los propios recursos de la mitra. Y este número se elevó poco há á cifra respetable, gracias á la generosa fundación llevada á cabo por nuestro Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo D. José Martín de Herrera, hasta el punto que el sostenimiento de las mismas se eleva á unas 25.000 pesetas anuales. Creemos que hasta este dato para comprender hasta dónde la beneficencia y la caridad informan esta fundación. En nada se opone á esto el que para levantar la nueva fábrica y dar al Establecimiento la amplitud y los vuslos que requerían las crecientes demandas de local y la voluntad de hacerlo digno de la región que representa, haya habido necesidad de recurrir á un anticipo de capitales, casi graciosamente prestados por quienes no vacilaron en aportarlos para ayuda de esta buena obra, y que tan ajenos estuvieron siempre y están ahora de buscar en ella una explotación industrial, como equivocados se encuentran los que tal la juzgan. ¡Buen empleo lucrativo de un capital seguramente irrecuperable, y que no puede producir apenas el interés legal! Afortunadamente, ni por un momento se pensó en eso, y quienes á tal fin coadyuvaban se sienten muy satisfechos con haberlo hecho.—Dígame ahora si no debe ser motivo de orgullo para Santiago y para Galicia el contar entre sus glorias la que representa esta grandiosa obra, y si no debe producir indignación y vergüenza el ver que haya gallegos que por miras bastardas la desprecien y la combatan.

Para Santiago es, no solamente honorífico el Manicomio, sino también causa de positivas y reales ganancias. Y como

nos gusta demostrar siempre nuestras afirmaciones, ahí va la demostración:

Comprado en Santiago con destino al Manicomio de Conjo

Por comestibles en los 20 años.	1.441.072'76
Por ropas y calzado en id.	284.631'66
Por muebles, vajilla etc. id.	186.034'87
Recomposición de atalajes y coche, en 15 años.	9.250'87
Botiquín, por drogas y otros, en 20 años.	22.639'45
Por hierro, cal, puntas y otros materiales para reparaciones en 20 años.	85.283'42
Granjería, por objetos para la misma y semillas.	15.680'04
Objetos para la capilla incluso vasos Sagrados etc.	11.815'92
Impresos para oficina, libros y otros.	8.963'80
Cajas y mortajas para alienados.	4.400
Pesetas.	2.069.772'19

En estas cantidades no van incluidos los sueldos de sastres, zapateros, herreros, carpinteros, canteros, cochero y costureras, aun cuando la mayor parte vivió y vive en Santiago.

Tampoco va incluido nada del arte y obras del Edificio Nuevo, aun cuando se compran en Santiago algunos materiales.

Gasto aproximado que dejan en Santiago las familias de los pensionistas y alienados, en visitas y conducciones de los mismos al Manicomio.

20.000

TOTAL Pesetas. 2.089.772'19

Escusado es advertir que en tal cantidad no figura más que lo comprado en Santiago según lo expresa la nota, y que por consiguiente nada tiene que ver con los productos que reciben diariamente de otros puntos, como aceite, arroz, garbanzos, habichuelas, patatas, vino y otros muchos, de los cuales se surte al por mayor el Manicomio, como tampoco se incluyen los sueldos del personal, cuya mayor parte en Santiago se consumen también. ¿Podrá decirse en verdad que á Santiago no le interesa el Manicomio?

No es por tanto una entidad inútil para la vida del pueblo una institución de la importancia de esta; y solamente teniendo instintos suicidas se pueden combatir tan vitales elementos. En ninguna parte donde haya una sombra siquiera de buen sentido y espíritu patrio, menos todavía, del concepto de la propia conveniencia, puede verse tamaño desacierto. No hace falta soñar con negocio de ninguna casta y condición para ver con buenos ojos la prosperidad y progreso de una obra que, á la par que produce tan pingües beneficios al pueblo entero, representa un esfuerzo colosal de abnegación y tenacidad, y encierra una cantidad tan grande de verdadero amor al prójimo.

Se halla vacante la plaza de depositario de fondos municipales de Corcubión.

Risible filantropía la del extranjero que por puro amor á españoles regala medicamentos para el reumatismo y caballería Española admite el regalo, pero no lo consume; en cambio, recurre cuando lo necesita al BALAMO ANTIRREUMÁTICO DE ORIVE, que es el más eficaz y más barato, 2 ptas. frasco.

He aquí la relación de precios que alcanzaron en el mercado de hoy los siguientes artículos:

- Trigo á 3'60 y á 3'50 pesetas ferrado.
- Centeno á 2'50 y á 2'40.
- Maíz á 3'25 y á 3'15.
- Habichuelas á 6'50 y á 6'40.
- Castañas á 3 y á 2'75.
- Patatas á 5'25 y á 5 el quintal.
- Huevos á 1'35 y á 1'25.
- Carbón á 3'75 y á 3'50 el cuezo.

TEATRO

Anoche se pusieron en escena, en el teatro principal, dos hermosísimas zarzuelas una antigua, *Jugar con Fuego* y otra moderna, *Bohemios*.

En una y otra cosecharon grandes aplausos la señora Calvo que con delicadeza suma cantó ambas obras, el señor Pastor que también estuvo inimitable y los Sres. Navarro y Borrás.

En el primer cuadro de *Bohemios* se evidenció una vez más los escasos elementos decorativos de que se dispone en nuestro coliseo. Ni aquello era un satabanco ni cosa que se le pareciese y claro es que el éxito de las obras no depende únicamente de las facultades de los artistas que las interpretan.

Los dos de tiple y tenor del segundo y tercer cuadro de *Bohemios* han sido aplaudidísimos y en verdad que con justicia. Pocas veces se habrán ejecutado tan admirablemente como anoche lo hicieron la Sra. Calvo y el Sr. Pastor.

Esta noche se pone en escena *La canción de un naufrago*.

Mañana, viernes, descansa la compañía.

—¡Leéis el italiano!—dijo á Inés, dándole la hoja. Inés contestó con un movimiento de cabeza.

—Esta hoja—siguió la condesa—pertenecía antes á un libro de la biblioteca del Palacio, cuando esta casa lo era. ¿Quién la arrancó? Poco importa. ¿Por qué se ha guardado? Lo sabréis por vos misma. Leed primero á partir de la quinta línea, en la parte superior.

Inés comprendió que la importaba mantenerse serena.

—Dadme una silla—dijo á Enrique.

Este se colocó detrás de ella para ayudarla en caso preciso.

Hé aquí lo que decía la hoja:

«He terminado la descripción del primer piso del palacio.

Conforme al deseo de mi noble amo y dueño de este edificio, subo al segundo y continúo el inventario de los cuadros y obras de arte en él contenidas.

Empiezo por la habitación de la esquina, en el extremo Oeste del Palacio, llamada Cuarto de las cariatídes, por las estatuas que sostienen la chimenea.

Este trabajo es de construcción relativamente reciente, data del siglo XVIII, y muestra en sus detalles el gusto corrompido de la época.

La chimenea tiene, no obstante, su valor, porque oculta un escondite practicado en el techo de la de abajo; este escondite fué construido en los últimos tiempos de Inquisición, y sirvió de refugio, según dicen, á un atepasado del amo perseguido por el terrible tribunal.

El mecanismo del escondite se ha conservado por mi amo en buen estado, como una curiosidad, y tuvo á

bien indicarme de este modo la manera de servirse de él:

—Poneos cerca de las dos cariatídes, colocad la mano sobre la frente de la de la izquierda y coged la cabeza como para echarla hácia atrás. De este modo hacéis jugar el resorte oculto que descubre el hueco. Hay en él sitio para que un hombre se extienda á lo largo.

La manera de cerrar es también sencillísima. Poned las dos manos sobre las sienes de la estatua y atraedla hácia vos; la piedra volverá á ocupar su posición.»

—No necesitáis saber más—dijo la condesa.—Acordaos de lo que acabáis de leer.

Puso el pergamino en el cajón y cerró con llave.

—Venid ahora—prosiguió,—y veréis lo que llaman los franceses el principio del fin.

Inés apenas pudo levantarse, temblando de la silla.

Enrique le ofreció el brazo.

—No temáis nada—la dijo.—No os abandonó.

La condesa les precedió por el corredor del Oeste y se detuvo en el núm. 38.

Era la habitación ocupada en otro tiempo por el barón Rixar, y caía precisamente sobre el cuarto ocupado por Inés la noche anterior.

Hacia dos días que estaba vacía y no había equipaje en ella, luego no estaba ocupada.

—Ya lo véis—dijo la condesa señalando las cariatídes de la chimenea,—ya sabéis lo que tenéis que hacer. Merezco que mezcléis la compasión con la justicia—prosiguió más bajo.—Dadme unas horas todavía; el barón quiere dinero y tengo que adelantar mi obra,

LA VIDA

de los ataques de consunción se prolonga, tomando la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.

Tomando la **Emulsión Scott** al principio, con frecuencia ataja la enfermedad radicalmente. En todos los periodos de la consunción la Emulsión Scott alivia los sufrimientos. Por eso la emulsión empleada debe ser la de Scott y ninguna otra.



“EL PESCADOR Y EL PESCAO”

en la envoltura garantiza los mejores ingredientes, la elaboración mas hábil y por consiguiente los efectos mucho mas enérgicos, que en ninguna otra emulsión; ventajas que valen mucho más, que el pequeño aumento en el precio que exigen. En todas las farmacias. Empiece hoy! D. Carlos Marés, Calle de Valencia No. 333, Barcelona, envía muestra gratis al que remita 75 cts. en sellos para el franqueo.

“Zaragoza” en la Estrada

Nuestro activo corresponsal en la Estrada nos telegrafía hoy, dándonos cuenta de los agasajos de que está siendo objeto en aquella villa el regimiento de Zaragoza que guarnece esta plaza. Los estradenses han dado ahora una nueva prueba de su patriotismo y amor al ejército y nos es muy grato recoger en estas columnas estas demostraciones de cariño á los soldados de la Patria y especialmente al cuerpo que cuenta en Santiago con tantas y tan merecidas simpatías. He aquí los despachos de nuestro corresponsal: Estrada 25 (11'35)

Sigue siendo grande el entusiasmo que aquí reina por la permanencia del regimiento de Zaragoza. El ayuntamiento de la Estrada obsequió á la oficialidad, á las clases y á la tropa. A cada soldado entregó el municipio dos reales, dos pesetas á cada clase y acordó abonar á la oficialidad los gastos de la fonda. El pueblo obsequió á los jefes y oficiales con un banquete al que asistieron más de noventa comensales. En las sociedades de Recreo y en los cafés se celebraron bailes en honor á nuestros huéspedes que en todas partes son recibidos con gran satisfacción y agasajados espléndidamente. Esta mañana, á las once, se celebró una misa de campaña á la que asistió toda la fuerza y el pueblo. Al terminarse la misa la fuerza desfiló en columna de honor brillantemente. Anoche la música del regimiento situada en la plaza celebró un concierto en obsequio al pueblo. Toda la villa se hallaba espléndidamente iluminada con luz eléctrica y se organizó un hermoso paseo. La oficialidad y la clase de tropa mostrase muy reconocida á las atenciones que recibe. Mañana regresará á esa el regimiento y se le dispensará una despedida cariñosa. Estrada 25 (17)

Amplio mi telegrama de la mañana con las siguientes notas: Durante el banquete la banda del regimiento ejecutó primorosamente bonitas composiciones. Al banquete asistieron también los jefes y oficiales de la caja de reclutamiento y durante él reinó gran entusiasmo. Esta noche serán obsequiados los jefes y oficiales del regimiento con un lunch en el Gimnasio. Promete estar concurridísimo. La población fraternizó con la tropa la cual, como ya dije, saldrá para esa mañana. Llegará á Santiago para la hora del rancho de la tarde. El Corresponsal.

La universidad de Santiago anuncia la provisión por oposición, de nueve plazas de alumnos internos en la Facultad de Medicina, distribuidas en la forma siguiente: cinco con destino al Hospital Clínico, una para las cátedras de Anatomía descriptiva; otra para las de Histología y Anatomía patológica; otra para Terapéutica y Patología general y otra para operaciones y Anatomía topográfica con el arsenal quirúrgico. Los que deseen optar á dichas plazas deben dirigir sus solicitudes al Rectorado dentro del término de 20 días.

Pérdida de un perro
Se ruega á la persona que hubiere recogido un perro de caza raza Stier que se extravió el domingo último lo entregue en la calle del Castro núm. 3 donde se gratificará.

presa su deseo de reconciliarse con la Iglesia. Muéstrase muy arrepentido de sus anteriores errores pide perdón á sus ofendidos y declara que perdona á sus ofensores.

Varias noticias

Madrid 24 (15)
Hoy se celebró en esta corte, bajo la presidencia del doctor Moliner, un mitin escolar en el que se abogó por la creación de escuelas, creación de sanatorios de tuberculosos y una ley que obligue á que se combata esta enfermedad. Después, en manifestación, fueron á Palacio en donde no pudieron ser recibidos por el Rey dirigiéndose luego al ministerio de Instrucción en donde el señor Gimeno recibió á una comisión. El ministro acogió muy bien á los escolares que salieron muy reconocidos al ministro. Madrid 25 (8)

En París Santos Dumont realizó experiencias con su aeroplano dirigible en el cual recorrió sesenta metros. Madrid 25 (id. id.)

Prece que los Reyes irán en Noviembre á Málaga en donde se hallará un hermano de la Reina Victoria con el buque de la escuadra inglesa que él manda.

La vida política

Madrid 25 (8)
«La Epoca» de anoche acoge el rumor de que presentó la dimisión de su cargo el embajador de España cerca del Vaticano Sr. Ojeda. Madrid 25 (id. id.)

Según dicen los ministeriales ayer quedó aprobado por los ministros el preámbulo del proyecto de Ley de Asociaciones. Madrid 25 (id. id.)

Hoy irá á Palacio el ministro de la Gobernación para someter á la firma del Rey el decreto autorizándole para leer en el Parlamento la Ley de Asociaciones. Esta misma tarde será leído en el Congreso el proyecto. La comisión que informará sobre dicho proyecto la presidirá el Sr. Barroso.

Impuesto de Consumos

Madrid 25 (11'35)
La comisión ejecutiva que vino gestionando la supresión del impuesto de consumos se reunió hoy, adoptando los acuerdos siguientes: Felicitar al Sr. Azcárate por haber aceptado la presidencia de la comisión del Congreso encargada de dictaminar sobre dicho proyecto. Felicitar igualmente al ministro de Hacienda por haber llevado á los presupuestos generales del Estado dicho proyecto. Promover la celebración de mitins y manifestaciones públicas, así en Madrid como en provincias, en favor de la supresión.

Consejo de Ministros

Madrid 25 (15)
Se celebró en Palacio Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey. El jefe del Gobierno pronunció el acortado discurso informando al Rey de las cuestiones de actualidad y especialmente de los asuntos parlamentarios. El Consejo fué breve.

Firma del Rey

Madrid 25 (15)
Después del Consejo despacharon con el Rey los ministros. El de la Gobernación puso á la firma el decreto autorizando la lectura del proyecto de Ley de Asociaciones. El de la Guerra sometió á la firma otro Decreto para presentar á las Cortes el proyecto de ley reorganizando el ejército. Firmó también el Rey el ascenso del señor Manrique de Lara á general de división.

Ultima hora

Madrid 25 (16)
Después del Consejo de Palacio se reunieron los ministros en consejo. Fué éste muy largo. Según nos dijeron al terminar los ministros se distribuyeron los trabajos parlamentarios. Madrid 25 (id. id.)

A la hora en que telegrafo aun no comenzó la sesión del Congreso. El salón de conferencias muy concurrido.

A primera hora leerá el Sr. Dávila el proyecto de Ley de Asociaciones. Hállanse en el Congreso muchos senadores que acuden á oír el debate que hoy se iniciará. Madrid 25 (id. id.)

Hoy se cotizaron las azucareras á los siguientes precios:
Las preferentes á 82'00.
Las obligaciones 99'50.
Las ordinarias 45'50.

URGENTE

Bolsa de Madrid

	DÍA 23	DÍA 25
4 por 100 interior.	81'35	81'40
10 por 100 fin corte firme.	81'47	81'45
5 por 100 amortizable.	100'65	100'55
CACIONES		
Banco de España.	434'00	434'00
C.ª Arrend.ª Tabacos.	390'50	391'50
AMBOS		
París vista.	9'45	9'75
Londres vista.	27'63	00'00

BOLSA DE PARIS

Hoy se cotizó el exterior español en la bolsa de París 94'95.

MENCHETA.

ANUNCIOS

Carpinteros
Se necesita en el taller de ebanistería de los Sres. Portasany y Varela, de Pontevedra.

Traspaso
Se hace de uno de los más antiguos y acreditados establecimientos de vinos y comidas, con mucha y muy buena clientela. Informarán en la Algluía de Abj. núm. 5.

Piano
Se vende uno en buenas condiciones, con muy poco uso. En la administración de este periódico informarán.

Lecciones de corte

Se dan lecciones de corte y confección, lo mismo que de toda clase de labores y bordados bajo la dirección de la señorita Asunción Pérez F. Ballesteros y de la señorita Aurora Alvarez Bousquie. Puerta de la Peña núm. 1 principal.

Escuela de música

bajo la dirección de la señorita Amelia Aller que cursó sus estudios en la Sociedad Económica de esta ciudad, siendo discípula del notable y distinguido profesor señor Curros. Plazuela de San Miguel número 4.—3.º

Mesa de billar

En Puente Cesures, se vende por precio económico una magnífica mesa de billar chapada de caoba de tamaño grande, con el correspondiente juego de bolas y otras dieciséis para el juego de pina. Los que deseen adquirirla pueden dirigirse á D. Matías García Lozano y en Santiago á D. Antonio de la Riva Inclán, calle de la Senra.

Academia Mercantil

Centro especial para la CARRERA DE GOMERCIO Núm. 10, Avenida de Rajoy, núm. 10.—SANTIAGO
Conocimientos generales de comercio y Caligrafía, Cálculo mercantil, Teneduría de libros por partida doble y Clases teórico prácticas de Idioma francés.
DAN PRINCIPIO EL 1.º DE OCTUBRE Y TERMINAN EL 23 DE JULIO

Las personas que deseen ejercer la carrera de Comercio tan honrosa é importante en la actualidad, deben asistir á estas clases prácticas, pues en poco tiempo se encontrarán en aptitud de llevar libros de contabilidad, de cualquier establecimiento mercantil, industrial ó administrativo, y poseerán un idioma tan útil y necesario. Los brillantes resultados que está dando esta ACADEMIA, única en su índole de cuantas se han establecido en Santiago, son debidos al especial sistema de enseñanza que sigue; pues siendo esta eminentemente práctica sobre todo en la Teneduría de libros por partida doble y la de cálculo mercantil, no se admite en cada grupo, más que un número muy reducido de alumnos, á fin de inculcar á cada joven los conocimientos comerciales según su estado y condiciones. Para las próximas clases se establecerán dos especiales: una, para jóvenes que deseen prepararse para el concurso libre á las sesenta plazas á destino de escribientes del Banco, que todos los años tiene lugar en Madrid; y otra, para los dependientes de comercio que no disponen de tiempo suficiente para estudiar y determinadas horas.

Núm. 10, Avenida de Rajoy, núm. 10.
(ANTES INFERNINO DE ARRIBA)

HERNIAS

DEFORMIDADES DE HUESOS

Consulta médica especial

El Médico especialista del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Preciados, 34 y 36, recibirá en Santiago, Hotel Oriental los días 26 y 27 de Octubre.

A cuantos padezcan estas enfermedades

Tratamiento por los mejores aparatos articulados mecánicos reguladores, de presión gradual y éxito garantido para las hernias y deformidades de huesos. Su infalible resultado lo prueban respetabilísimas personas agradecidas, con los testimonios que publican.

Los pacientes que deseen visitarle deberán pedir turno anticipadamente, dirigiéndose por carta al Médico director del

GABINETE MECANOTERAPICO

A CARGO DE D. TOMÁS SERNA
Preciados, 34 y 36, Madrid

NOTA.—Esta consulta, que hace ocho años se viene dando mensualmente y en la que han obtenido su curación infinito número de personas, nada tiene que ver con una plaga de ortopedicos que han aparecido últimamente, anunciándose en hoteles; y para prevenir al público conviene advertirle que, se fijen en que nuestro anuncio dice «Consulta médica especial» porque es médico, quien la da y la mayoría de los ortopedicos no lo son.



Todas las misas que se celebren mañana 26 del corriente en la capilla de la Real é Ilustre Cofradía del Rosario y en la general de Animas serán aplicadas por el eterno descanso de

LA SEÑORA

D.ª María del Carmen Bacariza Varela de la Riva

(O. E. G. E.)

La familia,

RUEGA á sus amigos se dignen tenerla presente en sus oraciones.

Santiago 25 de Octubre de 1906.

En esta imprenta se vende papel viejo

EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ Grandes almacenes de Ultramarinos

36, PREGUNTOIRO 36---SANTIAGO

¿Por qué prefiere el público esta casa? Porque tiene un surtido abundantisimo, los artículos son los mejores y más baratos. Almacén de harinas de fuerza y finas de Castilla á precios sin competencia. Ventas al por mayor y sin derechos de consumos para fuera de la población. Conservas variadas de carnes pescados y frutas vinos generosos Champagne de varias marcas y de la acreditada Binet Fils y Compañía.

Cuando la sangre está viciada, todo el organismo está afectado. Depurad la sangre, y las dolencias que os aquejan no tardarán en desaparecer. Para este estado morboso no se ha descubierto nada mejor que la **Zarzaparrilla del Dr. Ayer** que elimina la causa de la enfermedad enriqueciendo la sangre, reconstituyendo y fortaleciendo el sistema y trayendo en pos la salud. Miles de personas de todas partes del mundo cuya salud estaba quebrantada pueden atestiguar los efectos curativos de esta preparación. En efecto, gozan de perfecta salud y por consiguiente de la vida desde que tomaron la **Zarzaparrilla del Dr. Ayer**.

Preparada por el Dr. J. C. AYER & CO., Lowell, Mass., E. U. A.
Las Píldoras del Dr. Ayer - Anucradas - Son un purgante suave.

NORDDDEUSTSCHER LLOYD

Compañía de vapores correos del Lloyd Norte-alemán

LINEA RAPIDA

El 21 de Noviembre saldrá de Villagarcía directamente para la Habana, Cienfuegos y Manzanillo el vapor

OLDEMBURG

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el 10 de Noviembre de 1906 el magnífico vapor

HELGOLAND

Admite carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse al consignatario en Villagarcía Sr. D. Luis García Roca en la Isla y en Santiago Sr. D. Casimiro Marras Perea, Seora, 31.

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias éstas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos Aires.

Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase en especial cámaras, con baño también para los de 3.ª teniendo las comidas semanales á la gallega y servidas por cocineros y camareros de raza gallega.

AL PUBLICO

¿Queréis azafrán puro?
USAD LA MARCA



REGISTRADA

SANTIAGO APOSTOL

Analizado por los Laboratorios Municipales de Santiago y Madrid.
Paquetes en rama ó molido desde cinco céntimos.
De venta en varios sitios y en la Calderería, 53

CARLOS RASPEÑO

ASMA Y CATARRO

Curados por la **CIGARRILLA ESPICA** ó el **POLVO**

El **Fumigador Pectoral Espica** es el más eficaz de todos los remedios para combatir las Enfermedades de la Vías respiratorias. Está admitido en los Hospitales Franceses y Extranjeros. Todas buenas Farmacias en FRANCIA Y AL EXTRANJERO. Por Mayor: 20, Rue St-Lazare, París.

EXIGIR ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARRILLO.

BANOS Y AGUAS

DE PUENTE-VEA

A cien pasos del Puente-Vea y en una espaciosa casa situada en la carretera de esta ciudad á la Estrada, se ha instalado un cómodo hospedaje en el cual las personas que tengan necesidad de utilizar las acreditadas aguas sulfúreas de dicho punto hallarán inmejorable y decoroso alojamiento, para lo cual no se han escatimado los medios más adecuados.

Los precios serán económicos. Los enfermos tendrán, sin salir de casa, todo el servicio de baños en las mejores condiciones de higiene y limpieza.

Hay un excelente servicio de comidas, camas y habitaciones.

Se inaugurará el día 1.º de Julio. En Santiago informará su propietario José Junquera.

Fuente de San Miguel, número 2.

BIBLIOTECA "PATRIA,"

MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta «Biblioteca» es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los Sres. Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Fastenrath, Duque de Rivas, Silvela, etc.

Los tomos que publica contiene preciosos grabados de artistas españoles de gran nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

PATRONATO PRINCIPAL

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
» » Conde de Bernar.
» » Conde de Canilleros.
Ilmo. » Barón de Villagayá.
Excmo. » D. Joaquín S. de Toca.

BRAS PUBLICADAS Y EN PREPARACION de

Menéndez Pelayo.—José Zabonero
Alfonso Pérez Moya.—Conde de las Navas.
Angel Guerra, etc, etc.

Precio: UNA PESETA
Pídanse en todas las librerías

JOSE CASAL

21 CALDERERIA 21

Casa especial en la confección de toda clase de gorras para caballeros y niños y empleados civiles y militares, la de mayor confianza en esta profesión.

Autos de Conde, Hijos

VILLAGARCIA

CHARGEURS REUNIS

Compañía francesa de paquetes correos al Brasil y Rio de la Plata

LINEA DEL BRASIL

Para Lisboa, Pernambuco Rio Janeiro y Santos saldrá de VIGO el 9 de Octubre el nuevo y magnífico vapor

«CAROL NA»

Para Lisboa, Rio Janeiro y Santos, saldrá de Vigo el 24 de Octubre el nuevo y magnífico vapor

«COLONIA»

LINEA DE LA PLATA

Directamente para Montevideo y Buenos Aires saldrá de VIGO el día 17 de Octubre de 1906 el magnífico vapor de 5.009 toneladas

«AMIRAL VIELLY»

Para los mismos puertos saldrá también directamente el 25 de Octubre el nuevo y magnífico vapor.

«AMIRAL-AUBE»

LINEA DE VAPORES DE ARROTEGUI

Servicio fijo regular directo desde VIGO A LA ISLA DE CUBA por vapores tranatlánticos españoles

El 21 de Octubre saldrá de Vigo para la Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos el nuevo y magnífico vapor de 3.000 toneladas

«MADRILEÑO»

Compagn Generale Transatlantique

Para la Habana, Progreso, Veracruz y Tampico saldrá el 31 de Septiembre el nuevo y magnífico vapor de 9.000 toneladas

«LONSIANE»

Ibarra y C.ª

Salidas, dos veces á la semana, para todo el litoral de España.

Admite carga y pasajeros, debiendo remitirse la documentación á esta Agencia cuatro dias de antelación á la llegada del vapor

Los pasajeros de 3.ª clase disfrutan de un trato mejorable, y cocina á la española en sus comedias.

Para más informes, dirigirse al Consignatario de esta Compañía.

Oftalmiaterion

Nuevo, poderoso reemdio para las enfermedades de los ojos

Siempre hace bién; jamás daño

Se ofrecen pruebas de admirables curaciones, hasta en **crónicos y desesperados casos**. En los recientes maravillosa rapidez.

Prospectos y detalles: Antonio Somoza, Orense.

Depósito en Santiago: Farmacia de Gallego, Plaza Nueva, 8.

VENTA en la misma y en las demás surtidas boticas.

Tarjeta al minuto precios económicos.

Mala Real Inglesa

VAPORES CORREOS

Vía rápida en quince días

El día 16 de Diciembre de 1905 saldrá del puerto de Vigo para Pernambuco, Bahia Rio Janeiro Santos, Montevideo y Buenos Aires, el vapor correo

THAMES
de 7.530 toneladas

El día 17 de Diciembre saldrá del puerto de Vigo para Pernambuco, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, el vapor correo

DANUBE
de 7.500 toneladas

Para Montevideo y Buenos Aires directamente, saldrá de Vigo el 25 de Diciembre vapor correo.

FOTARO
de 7.500 toneladas

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase.
Lleva cocineros y camareros españoles.
A los pasajeros de tercera clase se les da cama con ropa, pan fresco y vino á todas las comidas.
Las literas, con sus mesas y asientos correspondientes.
Son de un sistema nuevo que les proporcionará comodidad completa.
Los pasajeros de primera y segunda clase, pueden disfrutar de aculenta y cómodos y espaciosísimos camarotes.

En esta imprenta se ve de papel viejo para envolver.

Histógeno

LLOPIS

Anemia, Debilidad, Tuberculosis.
Neurastenia, enfermedades consuntivas en general.
Se vende en todas las farmacias.
El autor Ferraz 1 y 3, Madrid.

GRAN ALMACEN DE MUSICA PIANOS E INSTRUMENTOS

DE

CANUTO BEREÁ Y COMPAÑIA

(Casa fundada el año 1854,

RUA DEL VILLAR, 43.—SANTIAGO

Único y exclusivo depósito de los pianos de **Estela Bernareggi** cuerdas calzadas de hierro, construido expresamente para el clima de Galicia.

Única casa en Galicia en que pueden verse los últimos modelos de pianos del renombrado fabricante alemán Resnich.

Pianos franceses de **Bravo**, **Bord** y otros fabricantes, desde el precio de 900 pesetas

Venta al contado y á plazos de veinticinco pesetas mensuales.

Inmenso surtido de música, de de 15 céntimos cada obra.

Gran colección de música gallega editada por esta casa.

Aristones, acordeones, guitarras y bandurrias.

Armoniums ó órganos expresivos para iglesias.

Pianos de alquiler

Instrumentos para banda y orquesta.
Accesorios de todas clases.

Los niños débiles, enclenques, decaídos, flojos de piernas, tardíos en andar, desganados, de carnes fofas, raquíticos, escorofulosos, anémicos, demacrados, se ponen inmediatamente buenos, fuertes y robustos con

EMULSION FORCADA

El PRIMER PREMIO con el que la laureó en su concurso el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona, es segura garantía de la prodigiosa eficacia tónica y reconstituyente de la Emulsión Forcada, muy superior á la Scott, é infinitamente más activa que el mejor aceite de hígado de bacalao.

La Emulsión Forcada además de ser la más completamente nutritiva y reconstituyente, es tan agradable al paladar como la leche; los niños la toman como una golosina.—Se vende en Farmacias y Droguerías.

DOMINGO DE LA CAL TORRE

Consignaciones. — Tránsitos. — Seguros. — Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

Depósito de cervezas de la Cruz blanca, exclusivo.
En Villagarcía calle de Juan García, núm. 7

La Dulce Alianza

Confitería, Pastelería, Chocolates

Viuda de José M. Blanca

18, CASA FUNDADA EN 1842
Rta del Villar, 33. SANTIAGO

Objetos para regale, bolsas, cajas, platos, cestos, juguetes, en raso, porcelana, cristal, bronce y cartón, al alcance de todos los bolsillos y para todos los gustos, desde lo más sencillo á lo más delicado, últimos modelos de París.

En bombones finos, ninguna casa presenta más variedad.

Caramelos y grageas, de lo más exquisito aquí se encuentran

Esta antigua casa presenta **50 dulces de todas clases todos los días.**

Vinos y licres de las mejores marcas del Reino y Extranjero, desde una peseta. Champagne de las primeras Casas, esta casa cuenta con un antigua bodega, completo surtido en conservas, desde el cuido gallego á la gallina trufada, carne de cerdo y de vaca, y desde la sardina corriente al pulpo relleno, pescados de mar y río, mariscos, fiambres de todas clases.